

## Année universitaire 2021/2022

## **EXAMENS DE LICENCE - Semestres pairs (2-4-6) – Session 2**

Code UE : LLA2E10 Libellé UE : Approches de l'histoire médiévale		
Durée de l'épreuve : 4h00	Régime d'étude concerné : RSE+RNE	
Documents autorisés : AUCUN	P1	/
☐ Cochez si le sujet doit être rendu avec la copie à la fin de l'épreuve		
Au choix :		
Dissertation :		
« Gouverner ]	le royaume mérovingien »	
ou		
Commentaire de document :		
Césaire d'Arle	s (v. 470-542) aux prédicateurs	

(texte ci-après)

## Conseil de Césaire d'Arles aux prédicateurs

Si l'évêque dit : "je ne suis pas fort en rhétorique", et ne peut ainsi rien expliquer de l'Ecriture sainte, même s'il en est ainsi, Dieu ne nous demande pas ce que nous ne pouvons pas accomplir. Les évêques de cette sorte n'en seront pas moins estimables, car même si un évêque possède l'éloquence du siècle, il ne doit pas prêcher avec recherche et ne se faire comprendre que d'une minorité de fidèles.

Ne peut-il pas, avec sa propre éloquence, rendre accessibles les obscurités de l'Ancien et du Nouveau Testament, et les expliquer et faire sentir la profondeur de l'Ecriture Sainte? Certainement, s'il le veut, il peut blâmer les adultères, admonester les orgueilleux. Quel est le prêtre, et je ne parle pas des évêques, qui ne peut dire à ses ouailles : ne faites pas de faux témoignages, car il est écrit : "La bouche qui ment tue l'ârne", etc.

Ainsi, non seulement les évêques des villes, mais aussi les prêtres et les diacres dans les paroisses rurales peuvent et doivent prêcher fréquemment. Qui ne peut dire : personne ne doit rendre un culte aux arbres, personne ne doit observer les augures ni recourir aux enchanteurs, personne ne doit, selon l'usage sacrilège des païens, observer le jour où il quitte sa maison et celui où il rentre? Je le crains, des laïcs et même - ce qui est pire - des clercs succombent à cette coutume sacrilège. Qui ne peut dire : personne ne doit calomnier son prochain, s'il ne veut pas qu'on le calomnie; qui dit "raca" à son frère sera exterminé ... Faut-il être savant pour pouvoir dire : venez le matin à l'église, apportez des offrandes pour les faire consacrer sur l'autel, aidez les malades, accueillez les voyageurs, lavez les pieds de vos hôtes, visitez les prisonniers ... Tout cela et bien d'autres recommandations semblables, je ne connais pas d'évêque et de prêtre, de diacre, prêchant dans une église ou dans un autre lieu qui ne puisse le faire. Là où une admonition en langue simple populaire semble indispensable, il n'est point besoin d'éloquence, ni de grande mémoire.

G.MORIN (éd.), Sancti Caesarii arelatensis sermones, I. p.8